

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 41 (1903)
Heft: 49

Artikel: Un Vaudois dans les pampas de l'Argentine : (suite et fin)
Autor: V.F.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-200658>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CONTEUR VAUDOIS

PARAÎSSANT TOUS LES SAMEDIS

Pour les annonces, s'adresser exclusivement à
L'AGENCE DE PUBLICITÉ HAASENSTEIN & VOGLER
 Grand-Théâtre, 11, Lausanne.
 Montreux, Genève, Neuchâtel, Chaux-de-Fonds, Fribourg,
 St-Imier, Delémont, Biel, Berne, Zurich, St-Gall,
 Lucerne, Lugano, Coire, etc.

Rédaction et abonnements :
BUREAU DU « CONTEUR VAUDOIS, » LAUSANNE
 SUISSE : Un an, fr. 4,50 ; six mois, fr. 2,50.
 ETRANGER : Un an, fr. 7,20.
 Les abonnements datent des 1^{er} janvier, 1^{er} avril, 1^{er} juillet et 1^{er} octobre.
 S'adresser au Bureau du journal ou aux Bureaux des Postes.

PRIX DES ANNONCES
 Canton : 15 cent. — Suisse : 20 cent.
 Etranger : 25 cent. — Réclames : 50 cent.
 la ligne ou son espace.
 Les annonces sont reçues jusqu'au jeudi à midi.

AVIS. — Les nouveaux abonnés pour l'année 1904 recevront **gratuitement** le journal d'ici au 31 décembre prochain et un exemplaire de l'*Almanach du Conteur* (année 1903).

Soirée-choucroute.

La soirée-choucroute, c'est la revanche de la matière périssable sur l'esprit, le triomphe de l'estomac, la glorification de la coquetterie — ou de la coquetterie, comme il vous plaira.

La soirée-choucroute, c'est la plus douce jouissance de ces bons vivants à la trogne éprouvante, qui étaient avec fierté, au-dessus d'une bedaine indomptée, le triple étage d'un menton débordant et les truculentes couleurs d'un appendice nasal libéralement enflammé.

La soirée-choucroute, pour l'homme d'affaires qui s'est ingénier toute la semaine à contenter ses clients, pour le maître d'école, pour le postier qui se sont abrutis à corriger des devoirs ou à timbrer des lettres, pour le caissier qui, pendant six jours, a montré derrière sa cage un visage réchigné et méfiant, la soirée-choucroute, c'est un aimable dérivatif, une agréable oasis.

La soirée-choucroute n'est pas *modern-style*... oh ! pas pour un sou !

Ses adeptes se soucient fort peu que les plats soient artistiques, pourvu qu'ils soient grands et bien remplis ; ils n'exigent pas que les sièges soient ornés de lys ni d'iris, pourvu qu'ils soient solides, et à toutes les guirlandes de fleurs ornant la nappe, ils préfèrent une guirlande de saucisses autour d'un plat de poireau.

Arrrière de la soirée-choucroute les jeunes esthètes à ventre plat, aux longs cheveux de ministre méthodiste, aux cols carcans, aux gilets brodés ! Arrrière, tous ceux dont le grand bonheur consiste à couper un cheveu en quatre, qui font leurs délices des romans de Bourget, et qui passent leur temps à se lamenter sur les vicissitudes de la vie !

Arrrière, tous les gens à estomac débile obligés de compter leurs morceaux et de mesurer leurs bouchées, tous les gastralgiques, à alcool de menthe et à bicarbonate de soude, toutes les fines bouches qui voudraient vivre de l'air du temps et se contenter de sucer des boutons de roses !

Qu'ils aillent, tous ces gens, boire du thé et manger des pains d'anis !

Approchez, au contraire, vous tous, mes frères, qui cherchez à maintenir un aimable équilibre entre le corps et l'esprit, vous tous qui aimez manger souvent et longtemps, vous tous qui avez un faible pour les bouchées doubles, vous tous qui ne redoutez pas les bonnes bâfrées et les solides coups de figure !

Ouvrez toutes grandes vos narines ! Respirez à plein nez cette suave odeur où le poireau et la saucisse, la choucroute et les piotons marient si agréablement leurs effluves. Depuis trois ou quatre heures de temps, ils mijotent ensemble, unis dans une alliance fraternelle et savoureuse...

D'où nous vient donc la soirée-choucroute ? Chacun sait aujourd'hui que le tabac nous vient d'Amérique, les ramoneurs de la Savoie, les Anglais de Payerne et le bon français de Berne. L'origine des soirées-choucroute n'est pas si claire. Elle se perd dans cette fameuse nuit des temps dont tout le monde parle.

Cependant voici quelques renseignements à ce sujet :

« En 1291, après avoir prêté serment et juré de renvoyer Gessler dans sa commune, les trois Suisses, Vernier-Stauffire et ses deux amis, partirent par un train spécial pour Sarnez, où le syndic de l'endroit avait organisé en leur honneur une soirée-choucroute de plus de mille couverts.

» D'autre part, nous lissons que la veille de la bataille de Laupen, les Suisses, quelque peu las d'avoir attendu si longtemps l'ennemi, allèrent à Bümplitz se regarnir les côtes avec de la choucroute et du petit-salé, que leur chef, Rodolphe d'Erlach, avait fait préparer par téléphone. Reconnaissante de cette touchante attention, la petite troupe jura de remporter la victoire et entonna son plus beau chant de guerre : « Viens Poupoule, viens Poupoule, » viens ! »

» Et plus loin : Des fragments de saucisses aux choux trouvés lors des fouilles pour la construction du nouvel Hôtel des Postes, à Payerne, prouvent encore qu'à une époque préhistorique (temps des Romains) les soirées-saucisses étaient également à l'ordre du jour ! »

Je ne vous nomme pas l'illustre historien qui a découvert cela ; ce serait lui faire de la peine, car il est modeste autant qu'érudit. Qu'il vous suffise de savoir que c'est en ces termes que le Choucroute-club des postiers de Lausanne convoquait ses membres à la soirée-choucroute annuelle.

Mon Dieu, oui, les postiers ! Après tout, ils ne passent pas tout leur temps, comme on le croit communément, à timbrer des lettres et à lire nos cartes postales ; ils mangent aussi, et je vous garantis que quand ils s'y mettent, ils font bien les choses. Et il vous aurait fallu les voir samedi dernier !... Neuf heures viennent de sonner à toutes les horloges de la ville ; l'instant est solennel ! Majestueux comme une sage-femme qui porte un enfant à l'église, les garçons viennent d'entrer, tenant d'énormes plats. O prodige ! du coup les conversations se sont tuées ; seul, un *ah !* prolongé, témoignage d'admiration et d'appétit, sort des poitrines. Sur le lit jaune ou blanc de la choucroute et de la compôte aux raves, tremblotent de graisse et l'appréhension les lourdes tranches de petit-salé, se cachent modestes et effrayés les piotons arrondis, les grandes oreilles de porc, naïves et débonnaires. Douillettement enfouis dans le poireau brûlant, les boucles de saucisses se prélassent, insoucieuuses du sort qui les attend.

On n'entend plus rien dans la salle ;... mais si chacun avait un grelot au menton, de mes jours, quel tréton cela ferait ! Il y a là 120 mâchoires, pardon, 240, qui travaillent avec un

train et avec un ensemble merveilleux. Peu à peu s'effondrent les montagnes de choucroute, disparaissent les boucles de saucisses ; et les plats — flot sans cesse renouvelé — succèdent aux plats. Sur les figures s'étale l'expression béate, signe infaillible d'une paisible digestion ; hors des gilets déboutonnés, on voit quelques bedônes aux formes amples se mettre discrètement à l'aise ; déjà, sournoisement, quelques mains impatientes sont allées relâcher une martingale outrageusement serrée. Puis les chaises sont repoussées et l'on commence à rire. Est-ce la choucroute, est-ce la coquetterie, est-ce le service de la confédération, est-ce tout cela réuni ? je ne sais trop, mais ce qu'ils ont d'esprit quand ils s'y mettent, nos postiers !...

O soirées-choucroute, passe-temps dignes des gens vertueux, à la conscience paisible et à la digestion facile, puissiez-vous longtemps encore fleurir dans notre bonne ville ! Puissent longtemps encore dans nos courtils, grâce aux soins empressés des ménagères, s'arrondir les têtes de choux et les raves, et dans nos boîtons des Alpes au Jura, de Payerne aux Cornes-de-Cerf, s'engraisser des cochons pour ces républicaines bombances !

Que les gens à petite bouche et les fignolets à gastrite vous regardent de haut, vous aurez toujours vos fidèles, et chaque année, avec les seilles de choucroute, vous les verrez revenir.

PIERRE D'ANTAN.



Ma femme vous le dira. — Dimanche dernier, à la gare de Moudon, devant le guichet aux billets :

UN PAYSAN. — Donnez-mé voir un biet.

L'EMPLOYÉ. — Où voulez-vous aller ?

LE PAYSAN. — La bourgeoise vous le dira ; elle va d'abord arriver.

Un Vaudois dans les pampas de l'Argentine.

(Suite et fin).

Après quatre années passées dans les pampas, comme ouvrier agricole, le jeune Vaudois dont nous avons le journal entre les mains avait amassé une petite fortune équivalant à quatre mille francs de notre monnaie. Il allait rentrer en Europe, lorsque, la veille de son départ, on lui vola tout son argent dans un petit hôtel de Buenos-Ayres. Le coupable ne put être découvert. Fort heureusement, notre compatriote avait de bons bras et l'âme d'un philosophe. Il reprend bravement sa rude existence de *péon* (serviteur), se louant en été comme moissonneur, travaillant en hiver à des bâties, à la clôture des concessions, à la machine à battre le blé. Tout en gagnant son pain à la

sueur de son front, il continue d'observer curieusement les mœurs du pays, les plantes, les animaux, les modes de culture. L'aspect des vastes étendues de blé l'enchantait.

La moisson dans l'Argentine est tout ce qu'on peut voir de plus beau, de plus grandiose. Partout où l'œil s'étend, les champs de blés dorés resplendent. En de certains endroits, il atteint une hauteur extraordinaire. C'est à peine si on aperçoit un homme à cheval. Quand le sol est jonché de gerbes, on les transporte sur des chars traînés par quatre bœufs près des maisons, pour en faire d'immenses meules, car il n'y a pas de hangars pour les réduire. On dirait de loin des montagnes d'or. Dans certaines parties de l'Argentine, on fait deux récoltes par an.

Mais aussi par quelles craintes ne passe pas le colon ! Ce n'est que quand son blé est rentré qu'il est sûr de le posséder. La sauterelle, hélas ! la gelée et le feu, voilà autant d'ennemis dont il faut se défendre. La sauterelle, appelée là-bas *tangouste*, arrive le soir, comme un nuage épais que le vent amène. Le soleil même en est voilé. Un long bruissement annonce leur arrivée. Elles sont grises, couleur de cendre. Rien ne peut les arrêter : on allume de grands feux, on tape, on fait un charivari infernal ; inutile, l'implacable insecte est immuable ; tant qu'il y a un brin de verdure, il ne s'en ira pas...

Terre productive, l'Argentine est en outre un vrai pays de Cocagne pour le chasseur et le pêcheur. Mais ses mœurs ont « des lacunes profondes ».

Cette terre, si bonne mère, voit souvent ses enfants en proie aux passions les plus fatales. La loi du plus fort y règne en maîtresse et le couteau y joue son triste rôle. L'alcoolisme y sévit aussi, et les suites en sont presque toujours sanglantes...

A part ces lacunes, il n'y a point de pays au monde où l'hospitalité soit aussi large qu'en Argentine. Vous êtes fatigué, vous descendez de cheval : on vous offre à manger, à coucher, gratuitement ; on vous prend votre cheval et on vous le parque avec ceux de la maison. Etes-vous à pied, on vous procure un cheval. Enfin, c'est une suite ininterrompue d'attentions qu'on serait loin de trouver en Europe, pays civilisé.

Peu de peuples possèdent le goût de la poésie et de la musique à un point aussi développé que l'Argentin, qui improvise à volonté et touche de la guitare à la perfection. Ses chants patriotiques sont d'un effet saisissant. Il raconte, en chantant, les hauts faits de ses pères...

L'Argentin, le « fils du pays », comme on l'appelle, ne travaille pas. Il s'amuse de voir travailler les autres. Il achète et revend des bestiaux ; il mange, boit, danse et fait des courses de chevaux ; voilà sa vie. Il est le plus heureux, car il est chez lui et fait ce qu'il veut. De la viande, il prend les meilleurs morceaux : le cœur, le foie, la langue ; le reste est abandonné aux oiseaux de proie. L'Argentin ne calcule pas, il dépense jusqu'à son dernier centime, étant prodigue à l'infini. Il est très fier et susceptible ; enthousiaste aussi, il s'enflamme pour rien. Quelquefois, il ne se gêne pas de vous poser des questions très embarrassantes.

— Comment se fait-il, me demandait, un jour, un *péon*, que l'Europe étant un si beau pays, les *gringos* (les étrangers) viennent ici en masse ? Nous n'allons pourtant pas chez eux !

Je lui répondis de mon mieux, que c'était pour le plus grand bien de leur pays, pour qu'ils puissent vivre sans rien faire, que nous allions travailler pour eux. Il ne se fâcha pas et se contenta de me dire : *piccaro !* (rusé).

Notre compatriote dépeint d'un trait de plume les diverses colonies de l'Argentine. C'est d'abord l'élément italien, le plus répandu :

On les rencontre par bandes de dix à douze individus, mangeant leur fameuse polenta. On pourrait les appeler les Irlandais d'Amérique. Leur extérieur en général laisse joliment à désirer, et il vaut mieux les avoir devant soi que derrière.

Les Anglais s'occupent de l'élevage en grand des bestiaux. Ils sont tous propriétaires et occupent une place indépendante. Ils possèdent des étendues de terrain considérables et des troupeaux de chevaux de toute beauté. Ils ne labourent jamais la terre. Ce sont eux qui procurent les machines perfectionnées pour la cultiver.

Les Allemands font du commerce et de l'agriculture. Ils travaillent la terre avec des chevaux. Ils ne sont pas nombreux.

Les Russes travaillent très bien la terre. Ils font tout avec leurs chevaux. Les femmes fument la pipe, comme les hommes, et boivent de forts coups d'eau-de-vie. Elles sont très adroites à conduire leurs grands chars ; elles s'y tiennent debout et guident leurs quatre ou cinq chevaux d'une manière majestueuse ; on dirait des matrones romaines.

Les Français y suivent les traditions de leur pays ; grande blouse bleue, chapeau noir, sabots, la pipe à la bouche, voilà notre colon français. Ce sont d'excellents agriculteurs, qui connaissent leur métier à fond. Ils ne se servent que de bœufs pour travailler la terre. Ils font d'excellents petits fromages du lait de leurs brebis ; ils font même leur beurre. C'est bien, comme colons, les plus capables.

Veut-on savoir enfin ce que l'auteur du journal pense de ses compatriotes établis dans l'Argentine :

Les Suisses — Vaudois, Neuchâtelois, Bernois, Fribourgeois, Valaisans — s'occupent tous d'agriculture. Les Vaudois, en général, se retirent du côté de la vigne. Les Neuchâtelois sont en petit nombre. Les Bernois s'adonnent à la fabrication du beurre et du fromage. Ils y excellente, ainsi que les Fribourgeois. Ces derniers célèbrent chaque année leur fête des arnaillis. [Rien n'est plus curieux que de voir ces bons vachers de la Gruyère dansant la pastorale sur l'herbe amérindienne, tandis que les gauchos les regardent de leurs grands yeux étonnés. Il faut l'avoir vu pour se faire une idée de la chose. Les jeux se terminent généralement par une course de chevaux, appelée *carrero*.

Les Suisses sont bons laboureurs et connaissent très bien l'élevage des vaches, cochons, etc. Ils conservent leur patois, et vous l'apprendrez plus vite chez eux que l'espagnol. Ils sont assez bigots et intressés, et ce n'est pas eux qui paient le mieux leurs domestiques. Ils aiment à avoir des nouvelles du pays. Ils sont hospitaliers. Ils ont en général des familles très nombreuses.

Il y avait huit ans que le jeune Vaudois vivait dans les pampas. De la colonie de Pigué, il avait émigré dans celle du Baradéro, créée en grande partie par des Fribourgeois. En dernier lieu, il travailla chez un cultivateur bernois, du nom de Baumgartner. Cependant, de douloureuses circonstances de famille et le désir de revoir bientôt le pays natal le poussent à se rapprocher de Buenos-Aires. Il se met en route un beau jour, se dirigeant vers ce port. Mais il était écrit qu'il ne s'embarquerait pas sans avoir couru de mémorables aventures. A sa première velléité de quitter les pampas, quatre ans auparavant, il avait été dépouillé de tout ce qu'il possédait. Cette fois-ci, c'est la vie qu'il failait perdre.

Il traversait des concessions françaises, dans la nuit du 14 juillet. Tous les colons étaient en liesse. L'un d'eux, assis sur une charrette trainée par trois chevaux de front, le rejoint et l'invite gentiment à prendre place à ses côtés. Or ce brave Français avait un peu trop fêté l'anniversaire de la prise de la Bastille et il s'obstina à s'arrêter à tous les estaminets pour y boire ; bref, il finit par être absolument ivre. Cependant, il se dégrisa quelque peu en voyant que, tandis qu'il était attablé dans la dernière taverne, trois individus suspects qui le suivaient depuis quelque temps, avaient emmené deux de ses chevaux.

Il comprit dans quelles mains nous étions tombés. « Nous sommes perdus ! me dit-il, fuyons ! » Il monte dans son char pour prendre les rênes de l'unique cheval resté attelé. Au même instant, il reçoit un coup sur la tête et tombe. Alors, je me lève et d'une voix forte je crie, en espagnol : « Vous n'allez pas assassiner cet homme, c'est un père de famille ! Rendez les chevaux que vous avez volés ! » Je vois briller des lames et ressens en même temps une vive douleur à la tempe gauche et au coude droit. Une chaleur tiède inonde mon visage, c'est le sang qui coule de ma pommette gauche. Mon compagnon se secoue, me regarde et saute dans

un fossé, de l'autre côté du chemin. Je prends les guides avec les dents et de la main gauche, la droite étant paralysée, je soutiens ma joue qui pend ; puis je pousse le cheval du pied, n'ayant aucun fouet. J'arrive ainsi à la maison à dix heures du soir. Je détai le cheval, je l'attachai à un arbre et me fis ensuite panser. Arrêté le lendemain, deux des malfaiteurs subirent quinze jours de prison. Quant à mon compagnon, je ne le revis jamais ; j'appris plus tard qu'il avait quitté la colonie.

Cette agression fit penser à notre compatriote que « l'heure du retour avait décidément sonné » et que s'il voulait revoir le berceau de son enfance, il devait se hâter de quitter un pays si peu sûr. Mais il n'était pas encore à l'abri des bandits de grand chemin. Comme il s'approchait, en compagnie d'un autre voyageur, de la petite ville de San-Martin, survint au galop, dans un nuage de poussière, « un cavalier aux cheveux hérissés et qui tenait entre ses dents un couteau ensangléanté ».

Il arrivait, bride abattue, sur nous. Prompt comme l'éclair, je jette mon sac par-dessus la barrière et saute de l'autre côté. Je me retourne et vois mon compagnon rouler dans la poussière, sous les sabots du cheval. En même temps, le cavalier s'élançait en avant pour me couper la retraite, dans la direction d'une auberge, qui se trouvait à 400 mètres de là, au bord du chemin. Arrivé premier devant la maison, il saute à terre et, le couteau à la main, il m'attend.

Une sueur froide perle sur mon front. Sentant que le sang-froid seul peut me sauver, vu que je n'avais pas d'armes, je marche résolument à lui et lui dis en espagnol : « Avant de me tuer, bois un verre de vin pour te donner du courage ! » Et, m'approchant de la fenêtre grillée de l'auberge, je commande deux verres de vin. L'aubergiste, que je connaissais, me jette un regard épouvanté qui me donne le frisson ; il sentait le danger que je courrais en pareille compagnie, car il le connaît pour un dangereux malfaiteur.

Au courant des habitudes des Argentins, qui ne boivent jamais sans lever leur verre pour voir s'il est clair, je saisissais le moment propice et, comme une flèche, je saute par-dessus la barrière du jardin et me précipite vers la porte de derrière la maison, qui s'ouvre et se referme sur moi au moment même où un couteau vient s'y enfoncer. J'étais sauvé... Le sang me reflue au visage : saisissant la barre de fer qui servait à fermer la porte, je veux ressorir ; mais l'aubergiste m'en dissuade...

L'homme étant toujours devant la fenêtre, guettant ma sortie, j'attendis la nuit et m'esquivai à travers champs. Le lendemain, je rencontrai, à quatre lieues de Buenos-Aires, mon compagnon de route, tout meurtri et contusionné. Il avait passé la nuit dans un poulailler.

Ce fut heureusement la dernière aventure du jeune Vaudois. Un mois plus tard, il remettait, non sans émotion, le pied sur le sol natal, emportant de son long séjour dans l'Argentine les impressions passablement mélangées qu'il a notées dans son journal et qui ne s'effaceront qu'avec la vie. Peut-être les extraits que nous en avons donnés pourront-ils être de quelque utilité à l'un ou à l'autre de nos lecteurs que hanterait le désir de courir le vaste monde.

V. F.

C'est la faute aux autres. — Un jeune écolier à son père :

— Papa, le régent m'a tiré l'oreille.

— Pourquoi donc ?

— Parce que les autres élèves avaient tous appris leur géographie.

Lo caion dau grandzi.

Lè z'autro iadzo l'ire bin pllie quemoudo qu'ora po pat sè z'intérè; ne lâi avâi que duve banque dein noutron canton, dan iena pè Losena, qu'on lâi desâi la Cantonâla, et l'autra pè La Vallâla; on portâve de l'erdzeint quand on pouâve, âo bouan-an âo à la St-Djan, âo bin ancora dein lè z'enveron de la St-Martin. Ci dzo quie, se on étai grandzi on allâve trôva lo